
行业潜规则，民不告官咋究？

头条评论

“民不告官怎么能究”？光想着不开发票就能得优惠，等想开发票而不得时，又埋怨商家“有偿优

惠”、“霸王条款”。可想当初为了那一块两块钱的“好处”而放弃权利的时候，您又干嘛去了呢？

饭后结账时不要发票可以获赠“优
惠券”，顾客欣然接受。可当顾客想要使
用“优惠券”时，却发现只有不向酒店要
发票，优惠券才生效。报纸上看到一则新
闻，一位市民在潍坊一家酒店吃晚饭后，

拿出前些天该酒店赠送的优惠券折抵饭
钱，细细看了看背面的条款才知道，上面
竟然写着如果需要开具发票将不能享受
优惠，意思就是说，要是想开发票，这优
惠券就没有用。

发票是啥？一切单位和个人在购销商
品、提供劳务或接受劳务、服务以及从事其
他经营活动，所提供给对方的收付款的书
面证明，是财务收支的法定凭证，是会计核
算的原始依据，也是审计机关、税务机关执
法检查的重要依据。

然而，在现实生活中的很多情况下，

发票却没有发挥其应有的作用，有的经

营者甚至通过种种理由，拒绝为顾客开
具发票。很多消费者可能都有过这样的
经历，在一些酒店或者饭店消费之后结
账的时候，如果你提出需要发票，收银人
员总会给出“发票用完了”、“老板去买发
票”了之类的回答。有的甚至提出，可以
打折或者赠送优惠券，以此来抵消开具
发票的要求。总之，通过各种方法，就是
不开具发票。

在笔者看来，这种“潜规则”，分明有
一半儿是让顾客给“惯”出来的毛病。碰

到这种情况，有的顾客就不追究了，如果
有打折或者返券，也乐得接受。你情我
愿，各取所需。

商家不开具发票，个中原因大家也都
心知肚明，其实主要就是为了逃避缴税。对
一般顾客来说，都是自己掏钱买单，不涉及
到报销的问题，所以不要发票也无所谓。但
是，受损失的却是国家。商家正是通过这种
打擦边球的方式，在逃避缴税，以损害国家

的税收，谋取个人的私利。

做生意应该诚实劳动、合法经营，就
应该依法纳税。做顾客的呢？也应该照章
办事，不能光想着“自扫门前雪”。发票的
问题不是一天两天了，却一直存在着这
样那样的问题解决不了。光拿商家说事
儿太片面，试问问，“民不告官怎么能
究”？这个顾客光想着不开发票就能得到
优惠，等到想开发票而不得的时候，却又
埋怨商家“有偿优惠”、“霸王条款”。可是
想当初为了那一块两块钱的“好处”而放
弃权利的时候，您又干嘛去了呢？

□王建

酒水自带，

合理不合情？
近日有媒体报道，潍坊 100 多家餐饮企业集体

签订了“君子协议”，取消“开瓶费”和“自带酒水”的

限制。但是在实际操作中，很多酒店老板仍然态度

模糊。不少消费者都认为，“拒绝自带酒水”这霸王

条款早就该废掉，消费者是无辜的。但有的人也会

说句公道话，因为饭店经营的利润就在酒水上，一

瓶酒进了饭店，就要负担起水电房租等一系列成

本，涨价也是情理之中的，不该把饭店的利润空间

彻底挤没了。“开瓶费”到底是去是留？能不能留？您

如何看待呢？

159****2853 读者：消费者对自己的财产有处

分权，酒店饭馆和消费者的合同关系也仅限于提供

的服务，只要双方同意，没什么说不过去的。酒店事

先声明禁带酒水，消费者仍前往消费，那就是双方

默认了这一前提。虽然有关部门不提倡餐饮企业设

置“禁止自带酒水”的规定，但是有关行为并没有被

界定为违反行业规定。所以“禁止自带”谈不上不合

情，也不能说不合理啊。

150****4409 读者：能否“谢绝自带酒水”这个

问题争议一直很大。《消费者权益保护法》明确规

定，“消费者有权自主决定购买或者不购买任何一

种商品、接受或者不接受任何一项服务。”因此，餐

饮企业规定禁止自带酒水的确侵犯了消费者的“选

择权”，涉嫌不平等交易。消协、媒体也因此多次炮

轰这是“霸王条款”。饭店可以挣你的钱，但是不能

绑架消费者陪着你捞钱吧？

158****2203 读者：谁都知道餐饮业主要的利

润所在就是酒水，饭菜的制作虽然是饭店的招牌，

但是酒水供应才是饭店生存的根本。咱在饭店喝到

的一瓶酒不单纯是酒本身的内容，里面还有服务费

和经营费用。这么说吧，任何一个行业都应该存在

合理的利润空间，只要不属于暴利范畴，饭店限定

酒水也不是什么十恶不赦的大事。再说了，一个愿

打一个愿挨，有什么不合情理之处呢？

135****3265 读者：在市场经济条件下，餐饮企

业是否允许消费者自带酒水饮料，是否收取开瓶费

等，属于经营自主权范畴。餐饮企业为消费者提供

服务的成本必然要按一定原则分摊到消费者的消

费实物上，这其中就包括菜品和酒水。此外，餐饮企

业具有提供安全卫生食品的责任，禁止自带酒水，

也有这方面的考虑。当然，这一切都得是在适度标

价的前提下才能得到认可的。

下期话题：近日有媒体报道，某地天然气涨价，

相关部门竟然取消了听证程序。不少地方的听证会

都以“与会人员一致同意涨价”告终，所以就有人认

为，这样的听证也没有多大的意义了。但是不少人

有不同意见，无论听证会最终结果如何，都是民主

的象征，听证程序是绝对不能绕开的。对此，您有何

高见？

移动用户发送短信至 15064609382，联通用户发

送至 15653637987(以上均为茶馆掌柜个人电话，无额

外收费)。鸢都茶馆，您的话吧，您作主！
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看见就说

公交站成停车场，谁的错？
□王永军

近日《齐鲁晚报》报道，原本终点站
设在庄家站的 31 路和 53 路公交车提前
3 站就调头了，这给附近不少乘公交出行
的市民带来不便，而逼着公交车无法进
站的竟是在站点随便停放的私家车，这
让公交车司机颇感无奈。

原来是因为清溪街道路施工，文化
路与清溪街交叉口北面已被围板挡住前
方的路，很多私家车主为图方便就把车
子停在围板北面的道路两侧。虽然他们
方便了，可是公交车却因此无法停靠，导
致要坐公交的居民只能步行一段时间才

能坐上车了。

可清溪街道路施工要等到明年 4 月
份才能完工，莫非余下小半年的时间大
家都要走着不成吗？面对如此状况，市民
首先要问责的当然是挤占公交车位的私
家车主。但是说到责任，也不能“一边儿
倒”：私家车主的做法固然不对，但是他
们究竟为何会做出不文明之举呢？道路
维修给他们带来不便，换句话说，他们也
是“受害者”。于是我们也应该反思一下：

城市道路改造是否应该统筹兼顾，最大
化地顾及到各方面的利益呢？

近年来城市建设快速发展，道路拓
宽改造已是家常便饭，拓宽工程是利民

之举，但是在改造过程中不可避免地给
市民带来暂时性的不便。这不仅仅需要
全体市民应给予足够的理解和支持，同
时也要求城市公共管理部门对城区改造
中可能出现的难题，提前进行统一预测
和规划，未雨绸缪。比如采取分段改造、

错时施工等方式，最大限度地减少给群
众生活带来的不便。城市文明建设也提
倡以人为本，只要真心为民办事，就没有
解决不了的麻烦。小区的交通拥堵问题

解决了，老百姓的心里也就敞亮了许多，

解开了管理思维中的那个死结，也便打
开了走向老百姓心里的那扇大门。


